

MISCELANEA POLITICOFINANCIERA

La mayoría de la gente, que no se toma el trabajo de discurrir o ca- reo de facultades para ello, se hace **lenguas estos días de la nacionaliza- ción** de los tranvías de Madrid, rea- lizada por un grupo de financieros es- pañoles que siguen las inspiraciones de ese incubador de Bancos que se apellida Urquijo.

Con motivo de la operación, se tra- ta de presentar a nuestro Rothschild y a sus consocios como tocados del más puro altruismo, ya que en su de- seo de rescatar de las manos belgas un negocio tan español como ese de los «tranvías» madrileños, han co- menzado por perder dinero, renun- ciando a la comisión que pudiera co- rresponderles y pagando de sus res- pectivos peculios cuantos gastos de viajes, hospedajes, escrituras, etc., se han motivado.

Además, se proponen no quedarse ni con un solo título de los que se emiten en sustitución de los títulos extranjeros que están en circulación, representativos del capital de la So- ciedad belga.

Pues bien; nosotros creemos que unos señores capitalistas cuya caracte- rística ha sido, es y será inflar sus carteras a base del monopolio del ta- baco, del azúcar, de los ferrocarriles, del acaparamiento de productos ali- menticios, de la venta a los incautos del material de desecho de Francia, Inglaterra y los Estados Unidos, del presupuesto del material de Marina, del encaucamiento de los alquileres, etcétera, etc., y que para mayor ga- rantía del éxito de sus negocios han sometido a la impotencia al Poder pú- blico, disponiendo de todo y legislan- do a su capricho y conveniencia, en desprecio de aquí y con notorio y grave daño del resto de los intere- ses del país, no pueden hacer lo que se les atribuye.

Estamos seguros, por el contrario, de que en la emisión que ha de rea- lizarse para convertir en pesetas el

capital francos la prima que se re- serve el grupo de referencia compen- sará con creces esa comisión renun- ciada y esos gastos sufragados par- ticular y generosamente, y que por segunda mano quedarán en poder del mismo la casi totalidad de los títulos, imperando, por lo tanto, en el Conse- jo de Administración, contra el cual no podrán nada los tenedores en mi- noría.

Y para el público madrileño, la ven- taja será, dentro de cierto plazo, una unificación de tarifas; pero a base de la elevación de las mismas, ya que está «comprobado» que todos los téc- nicos se van poniendo de acuerdo en que la autorizan determinadas cláu- sulas de la concesión...

El Estado acaba de adquirir 100.000 toneladas de trigo americano, sobre las 38.000 que hace poco compró, aprovechando, dicen, la baja de pre- cios registrada en el mercado argen- tino.

Casi podemos asegurar que la dife- rencia de cotización entre las adqui- siciones hechas por España y las rea- lizadas por otros países no permite al Sr. Dato apuntarse un éxito como ne- gociante oficial.

El negocio lo harán los que, como hasta aquí, tienen el privilegio de comprar ese grano con marchamo del Estado a un precio irrisorio, para lanzarlo al mercado, cuando los conve- ga, con un 50 o un 75 por 100 de au- mento, máxime con las facilidades que da al agio y a la especulación la última disposición del Gobierno sobre los trigos, y que, naturalmente, se traduce en tendencia alcista de todos los mercados y consiguientemente retri- miento de los molidores, para los que subsiste la tasa.

Estos intolerables hechos y proce- dimientos explican la carencia y care- rista del pan y, como es lógico, las protestas y molines a que el hambre impulsa al pueblo expoliado.

Estos intolerables hechos y proce- dimientos explican la carencia y care- rista del pan y, como es lógico, las protestas y molines a que el hambre impulsa al pueblo expoliado.

La nota de los liberales

SE NEGIA ASISTENCIA AL GOBIERNO

Terminada la reunión de los jefes liberales celebrada el sábado, y a la que asistieron el marqués de Alhucemas, el conde de Romones y los señores Gasset, Alba, Alvarez y Alca- zamora, este último facilitó a los pe- riodistas la siguiente nota oficiosa:

Los representantes de las izquierdas go- bernamentales, congregados en casa del se- ñor marqués de Alhucemas, huyendo de ac- titudes declamatorias, que no suelen ex- presar la firmeza del convencimiento y de la conducta, declararon sencillamente haber vi- sión con patriótica amargura la tramitación dada al problema político planteado y la extraña e injustificada conducta del Go- bierno al acogerse a la Corona que no oyer a las representaciones de las diversas fuerzas políticas antes de adoptar la res- olución que parecía procedente.

Salvan la responsabilidad en las com- plicaciones que pudieran derivarse del sig- nificado acto de hoy, y niegan al Gobierno, culpable de lo sucedido y de sus consecuen- cias, derecho a exigirles ante estas tardecias y tal vez ineficaces asistencias.

Los reunidos afirman una vez más sus fe- licidades en las soluciones liberales y democráticas, preconizadas en su nota de ayer, y desean, inspirándose en el alto interés de la patria, que puedan ser todavía útiles y oportunas esas soluciones cuando se llame a practi- carlas a quienes no las mixtifiquen y las sigan con la intensidad y la sinceridad de los presentes.

Se ratifican asimismo en su convencimien- to de ser indispensables las reformas constitucionales, que sin menoscabo de la prerrogativa de la disolución de Cortes, que corresponde a la Corona, rodeen de garan- tías, totalmente omitidas en el presente ca- so, resoluciones tan trascendentales como la actual.

Ese es el camino

El alcalde socialista de Jaén se incauta de 104 030 kilos de aceite

JAÉN, 4.—Hace dos semanas estuvo en Madrid nuestro alcalde, compañero Mora- les.

El Sr. España prometió someter ese pro- blema al Consejo de ministros; pero desde entonces no debe haberle quedado tiempo sino para pensar en el decreto de disolución.

Un cable conjun- cionista

«El País» nos dedica a los socialistas, en su número de ayer, un mencionado suelto. Lo recogemos sin propósito de polemizar, sólo por insistir en aclarar nuestra posición, bastante clara ya, desde hace tiempo. Nos dice «El País»:

«Romperon los socialistas la Conjun- ción con los republicanos, sin que nos- otros los diéramos, como ellos han reco- nocido, motivo para la ruptura.

Estuvieron en su derecho. No les re- crimínamos por ello.

El error estuvo, por su parte, en creer que en España podían proceder los so- cialistas como proceden en Francia, en Italia, en Inglaterra, en Alemania.

No nos quejamos.

Pero vean lo que ocurre. El decreto de disolución, regalado a las Compañías ferroviarias y al Sr. Dato, su represen- tante, es una prueba de que aquí hay que luchar por lo que en otros países ya es hasta rancio.

En España, queridos amigos, ¿lo veís?, es indispensable la Conjuración.

Si todavía no lo ven, ya lo verán. Esperamos andando los republicanos. Ni tuvimos culpa en la ruptura, ni que- remos ser obstáculo para futuras deter- minaciones.

La libertad y la democracia necesitan en España valerosos, soldados, defen- sores.»

Activen la marcha los republicanos y no se detengan a esperar a los socia- listas. Perderán, si no lo hacen, el viaje.

Los socialistas no podemos volver ya a Conjuraciones con partidos burgueses que, por serio, como el republicano, se coloca, en cuanto tiene ocasión, enfren- te de los trabajadores, como ha ocurrido en Zaragoza.

En el propio número tiene el diario republicano nuestra respuesta. Formar el frente único obrero, sí; confundirnos con defensores del régimen capitalista, no.

Está en nuestra posición clara, di- fana.

Y, créalo «El País», la acertada desde el punto de vista proletario.

NUESTRA ACTITUD

Anteanoche se reunió la Comisión ejecutiva del Partido Socialista Obrero, adoptando el acuerdo que expresa la nota oficiosa siguiente:

«La solución adoptada por la Corona para disolver las Cortes, no propicia, por su composición heterogé- nea, a realizar la política plutocrática emprendida so- cial y financieramente por el Sr. Dato, no nos extraña, ya que sigue la trayectoria iniciada por el régimen des- de que las luchas sociales adquirieron su máxima in- tensidad, poniéndose así plenamente de relieve la dicta- dura burguesa que denunciábamos en nuestro reciente Manifiesto, en el que no buscábamos el restablecimiento de la normalidad constitucional, sino la afirmación de que gobierna la fuerza y están desacreditados y rotos los resortes de todo el reformismo.

La claridad de esta situación impone al Partido So- cialista la actitud de lucha independiente y ajena a todo compromiso, tácito o expreso, con los partidos demo- cráticos, colaboradores de esta política, por acción otras veces y por omisión actualmente, y se ratifica una vez más en el pensamiento de que establezca la clase obra- ra un frente único contra todos los Gobiernos de la burguesía.»

EDITORIAL SOCIALISTA

Los socialistas de Salamanca comen- zan la recaudación.

La Agrupación Socialista de Salamanca ha comenzado ya la recaudación de fondos para la Editorial Socialista, esperándose sea un éxito.

Nuestro presidente, compañero Pío Radiola, se ha distinguido extraordinariamente en la propaganda en pro del empréstito.

Se ha lanzado a los obreros un vibrante manifiesto estimulán- doles a que ayuden a la Editorial Socialista.

La Sociedad de obreros mercantiles ha votado 50 pesetas.— El secretario, José de Castro.

Los correligionarios de Sama de Langreo cederán un día de jornal.

La Agrupación Socialista de Sama de Langreo (Asturias) ha tomado los siguientes acuerdos:

Primero. Que todo afiliado deje un día de jornal a beneficio de la Editorial Socialista.

Segundo. Adquirir una acción de dicha Sociedad.

Tercero. Hacer una tirada de manifiestos poniendo de relieve la gran obra que se propone realizar la Editorial Socialista.— El secretario, Ceterino Díaz; el presidente, Ramón Fernández.

Cooperativa Editorial Octava lista

Donativos:

(Con las cantidades recaudadas en concepto de donativo se adquirirá acciones, que pasarán a ser propiedad del Partido.)

	Pesetas.
Suma de la séptima lista.....	1.274
Severino Chacón, de Madrid.....	10
Joaquín Brutau, de Mataró.....	10
Agrupación Socialista, de Silges.....	17,50
Juventud Socialista, de Cuevas del Becerro.....	10
Total.....	1.321,50

Accionistas:

(Hay dos series de acciones: serie A, de cincuenta pesetas cada acción serie B, de quinientas.)

	Pesetas.
Suma de la séptima lista.....	40.972,40
Un socialista madrileño.....	4.000
Sociedad de obreros agrícolas y peones en gene- ral, de Villafranca de los Caballeros.....	50
Juventud Socialista, de Pasajes.....	105
Grupo Socialista de Artes blancas, de Madrid.....	50
Agrupación Socialista, de Barcelona.....	200
Total.....	45.377,40

Resumen

	Pesetas.
Donativos.....	1.321,50
Accionistas.....	45.377,40
Total de la octava lista... ..	46.698,90

¡ATENCIÓN! Tener en cuenta los giros postales de Bilbao (S. Min- du), Nava del Rey (Agrupación Socialista) y Pola de Laviana (Laureano Muñoz), cuya aplicación no nos han explicado. ¿Que- ren hacer el favor de decirnos los interesados a qué se destinan esas cantidades?

DE LAS REFORMAS DEL MUSEO DEL PRADO

II

Declamamos, al terminar nuestro artículo anterior sobre «Las reformas del Museo del Prado», que nos queda- ba por comentar lo principal de es- tas reformas; es decir, la sala del Gre- co, así como la organización de las nuevas salas que seguirán a ésta y de las cuales podemos ya formarnos una idea por nuestras conversaciones con D. Aureliano de Beruete y Moret.

La creación de una sala del Greco era cosa tan natural, que hoy, que ya la tenemos, no podemos casi com- prender cómo hemos podido carecer de ella durante tanto tiempo. Mas re- flexionemos un poco: ¿Tanto tiempo? No; realmente no fué mucho, y si nos lo pareció fué tan sólo por el incre- mento que ha adquirido, estos últi- mos años, la devoción al genial Theotocópuli; pero rescapando un poco, por nuestros recuerdos perso- nales y, sobre todo, por los que nos proporcionan las historias de Arte— desde el Manual para estudiantes pro- fanos hasta el estudio erudito—, ve- mos que, hace tan sólo veinte años, una sala especialmente dedicada al Greco hubiera resultado algo insólito, más aún, algo completamente «fuera de lugar». Pensemos que, en su «Grá- fico de la historia de Arte», Joseph Gautier ni lo menciona siquiera; he- cho más grave: igual sucede a Salomón Reinach en la edición de 1910—ñé- monos bien: de 1910—de su «Apolo», considerado, con razón, como el per- fecto «abreviario» para iniciarse en las genealogías artísticas. Y sería dema- siado pueril creer que estas absten- ciones obedecen al olvido o al desco- nocimiento de nuestro Arte; los crí- ticos de Arte extranjeros suelen a menudo errar e incurrir en faltas imper- donables con relación a nuestra pro- ducción artística contemporánea, me- jor dicho, a la producción de princi- pios del siglo XIX en adelante, pues les ha parecido cómodo defenderse en Goya, sin reparar en sus sucesores, y el éxito por los certámenes extranje- ros de un Zuloaga o de un Sorolla no desmiente esta afirmación, ya que estos artistas «no han sido buscados por el extranjero, sino que han ido a su encuentro». Mas, en lo referente al Arte español que puede ser llamado «antiguo», los historiadores de Arte extranjeros suelen estar bastante bien documentados; desde luego, ¡ay!, mu- cho mejor que nuestros eruditos.

Por lo tanto, la omisión del Greco en los «Manuales» de historia del Arte de hace relativamente pocos años obe- dece tan sólo a la escasa importancia que por aquellas fechas tenía nuestro artista. Y dedicar una sala a un ar- tista universalmente considerado co- mo «no trascendental» hubiera consti- tuido una excentricidad prohibida al cargo que pudiera decirse de «con- sagrador», de director de Museo.

Hoy ya es otra cosa. Cuando el des- cubrimiento del Greco, se dijo (cosa que no se ha dejado de repetir desde entonces) que el Greco era un pintor para la sensibilidad moderna, y ver- dad es que únicamente la sensibilidad moderna y agudizada y torturada por inquietudes e hiperestesias descono- cidas a la mentalidad, «toda de una pieza», de nuestros antepasados pue- de sentir en su plenitud la formidable exaltación del espíritu del Greco. Mas una vez pasada la borrachera del primer momento del descubrimiento del artista, ¿cuán injusto hubiera sido el no reconocer, como sostén a esta incomparable exaltación espiritual, una ciencia técnica, «un oficio» también incomparable!

Si la creación de la sala del Greco viene a su hora, justo a su hora, cuando sabemos admirar en el artista que nos subyuga por cuanto tiene de su- perior a la simple pintura al pintor maestro verdadero, no sólo de los más gloriosos nombres de nuestra escuela—un Velázquez, un Goya—, sino también de toda la pintura moderna, en lo que ésta ofrece de más decidida- mente atrevido.

Así hoy, en el esplendor de la gloria que le corresponde y que por fin tiene, se nos aparece debidamente ofrecida a nuestra devoción la pro- ducción del Greco.

Todo lo mejor del Greco no está en el Prado, desde luego; mas con lo que está puede admirablemente estudiar al maestro en toda su evolución, cosa de la que muy pocos se habían dado cuenta hasta ahora, por la peregrina colocación de sus obras, diseminadas sin ton ni son a través de varias sa- las, en las que se encontraban con- fundidas con otras con las cuales no tenían relación alguna; el cuadro llama- do de «Cristo muerto en brazos de su Padre» o de «La Trinidad» nos pa- rece, por ejemplo, completamente nuevo colocado aquí con toda la im- portancia que merece.

Ya dijimos el otro día que el plan de Beruete era dar a cada artista su

atmósfera natural; así vemos al Gre- co, al representante por excelencia del espíritu castellano, en un ambiente algo frío, algo «desnudo», como cum- ple a la severidad que encarna. Las paredes de la sala tienen un tono marfilneo que quita a su blancura lo que ésta podría tener de demasiado cruda, conservándose, sin embargo, ese aspecto de sacristía, ambiente ex- gido por estas escenas religiosas. Y el zócalo de talla, reproducción de- liciosa de modelos de la época, com- pleta maravillosamente. Mas no to- dos son aquí cuadros religiosos, y un brocado rojo sirve de fondo a la serie de los retratos de caballeros des- conocidos» que, presididos por el fa- moso «caballero de la mano en el pecho», atestiguan las características más elevadas de la raza. ¡Y qué castel- lana es la riqueza de este brocado des- tacándose sobre una pared desnu- da! ¡Qué representativa de un esplendor sin refinamientos, de un lujo algo tosco y más grandioso por eso mis- mo! Y, con un acierto muy grande el «Retrato de un médico», de tonali- dad y espíritu muy distintos, encuén- trase separado de los «caballeros», lejos del reflejo—para él nocivo—de la tela roja.

Unos relieves y una escultura, pro- cedentes del Museo Arqueológico, dan aún mayor «naturalidad» a esta co- lección.

Tal es la primera de las grandes «nuevas salas». Muy pronto veremos, sirviéndole de fondo, el «Cristo», de Velázquez, que se adelantará, como en una especie de altar, casi hasta el medio de la «sala religiosa» del ma- estro sevillano. Y es hora de que se descongestionase la sala de Velázquez y de que sus obras religiosas adqui- rieran la importancia que les quitan la proximidad de los retratos y «Las me- ninas».

A esta sala seguirá la de los vene- cianos, tan perdidos en el «bazar» del salón central, y, por fin, la sala de Ticiano, que hará patente para todos que el Prado es el Museo más rico en obras de este artista, del cual posee treinta y dos. Y así se encontrará va- damente el Greco en su centro, entre los italianos, de los cuales pro- cede, y Velázquez, que procede de él.

Estas son, por ahora, las reformas «inmediatas» del Museo del Prado, re- formas que necesitan, no sólo de or- ganización, sino también de construc- ción, pues siguiendo una arbitraria- dad no excepcional en nuestro país, el edificio dedicado a Museo de Pinturas fué edificado para Museo de Ciencias naturales, y edificado, como era justo, con arreglo a este su pri- mitivo objeto.

Margarita NELKEN
(Véase el número del 23 de septiembre.)

El Congreso internacional de mineros

La falta absoluta de espacio nos obli- ga a dejar para mañana la publicación de la segunda parte del Congreso in- ternacional de mineros.

Dato se «pitorrea» de don Melquiades

Hemos convenido todos en que el señor Alvarez (D. Melquiades) había quedado, después de los últimos acontecimientos, en la actitud más exageradamente ridícula que puede desearse para un caudillo reformador.

Pero la situación del líder reformista ha resultado agravada por una guasa final que el Sr. Dato ha puesto al final de toda esta grotesca historia.

Comentando la nota de los liberales ha dicho el presidente del Consejo que, aunque le produce mucha pena observar cómo los caudillos demócratas estiman desacer- tado el pequeño dilema que él planteó a la Corona, se alegra de que se hayan unido para combatirlo, incluso con el refuerzo precioso de D. Melquiades, «porque a él le preocupa mucho el estado de las reservas gubernamentales que han de sustituirle».

Es decir, que el Sr. Dato ata al viejo carro liberal a este jefe lleno de pujos renovadores, que hasta como ministro del se- ñor Alhucemas ha sido rechazado en el palacio de Oriente.

Pero no desespere D. Melquiades, que Dato ya le considera como posible susti- tuto en este delicioso turno pacífico de los partidos a que insensiblemente volvemos.

¡Decisiva ha sido, en verdad, la influen- cia renovadora del reformismo en nuestra dinámica política!

He aquí al Sr. Alvarez, esperando pa- cientemente a que le llegue la vez de gozar de los desvelos que la casaca ministerial le proporciona.

EL DECRETO Y LA PRENSA

EL PAIS

Dedicó gran parte de su primera plana a examinar el conflicto político. En uno de los artículos dice lo siguiente:

«La disolución, entregada a Dato para que por decreto autorice el aumento de las tarifas ferroviarias, es el acercamiento de las subsistencias a no poder vivir, el hambre, la ruina, la disolución nacional.»

Contra eso hay que formar un bloque. Contra eso tiene que levantarse el país productor y consumidor.

Contra eso es preciso que formen en línea de batalla todos los partidos políticos de las tarifas aumentadas por decreto y en la forma que analizó magistralmente el Sr. Matesanz.

Desde el Sr. Cierva hasta el Sr. Seguí, mauristas, clericales, liberales, reformistas, republicanos, socialistas y sindicalistas debemos aperturarnos al combate y luchar juntos, en lo que nos sea común, contra el monstruoso nepotismo plutocrático, contra la plutocracia, el capitalismo extranjero, Dato y el hambre por decreto.»

Muy bien; pero ya verá «El País» cómo la mayor parte de los partidos que mencionó se apresuran a ponerse a bien con el Gobierno para conseguir el acta. ¡Es la vida... política española! La política burguesa, naturalmente.

EL SOL

Este periódico combate acerbamente la concesión del decreto. Se refiere a la anterior disolución de Cortes, que firmó Maura, y agrega:

«Ahora se intenta repetir el ensayo, como si el anterior no hubiese sido bastante elocuente. Vendrá otra vez el desengaño. Pero al propio tiempo, se habrán aumentado los estragos que en el alma del pueblo causan estos gravísimos juegos y estas burlas continuadas. Y cada día será mayor el número de ciudadanos convencidos de que para la vieja política no representan nada, ni merecen respeto, ni se les tiene en cuenta para decidir de la futura suerte de España, ni se les consulta en casos del más alto interés, ni se les da más valor que si se tratara de gorilas o de orangutanes. España, para la vieja política, no es más que una selva en la que habitan unas tribus despreciables. Y, naturalmente, se le da un Gobierno de tribus y una política de selva.»

Claro es que la posición derecha de «El Sol» debe ser la de aconsejar a todos que no justifiquen la suposición mayestática de que España es una selva poblada por tribus despreciables. ¿Estará al lado de los ciudadanos que se propongan demostrarlo ser?

DIARIO UNIVERSAL

Pregunta: «Es que ha llegado la hora de establecer la indisciplina constitucional como norma de Gobierno? ¿Se podrá exigir que sean los liberales aquellos que, cuando el edificio se cae, y seguramente se va a caer, hayan de sostenerlo, cosa que decidirán hacer como arquitecto el Sr. Maura? ¿Se podrá exigir eso a los liberales?»

Ante un porvenir tan lleno de sombras y dificultades, ¿será irrespetuoso escribir que sería mejor que la mano temblara?»

ESPAÑA NUEVA

En un trabajo que titula «Hacia lo desconocido», dice:

«La España que trabaja, que produce, que piensa es enemiga de dictaduras. Lo habrá en las más altas esferas de la gobernación del Estado quien quiera o quien no pueda escuchar esta advertencia, que nosotros venimos repitiendo uno y otro día inspirados en un sentimiento nobilísimo: las consecuencias de esta crónica sordera han de ser terribles; pero, en fin de cuentas, lo terriblico también puede ser una solución; todo, todo menos soportar la podredumbre, menos soportar la ignominia, menos soportar la repugnante dictadura que nos amaga.»

EL IMPARCIAL

El órgano hidráulico clamó por la reorganización completa de las fuerzas liberales:

«Con crispar los puños, aunque sea a cocaya, ya no se remedio lo que debió remediarse meses atrás. En cambio, si se reorganizan las fuerzas, si se las funda en una nueva, si se las suman a la moza, sino asegurándole procedimientos nuevos, esta descomposición actual puede producirse en consecuencias fecundas. En el estado presente de las cosas, un Gobierno que no sea de franco carácter izquierdista no puede tener el tiempo por aliado; cuéntenos con ello, y procedáse a lo que al surgir la necesidad tenga a mano la Corona el instrumento del gobierno preciso.»

Ya verá «El Imparcial» cómo esto de la «difusa» no prospera hasta unas horas antes de gobernar y para gobernar como antes.

«O espera otra cosa el diario de la pluma del Duque de Alba, de Gasset? No sea hipócrita.»

LA ACCION

Pide árnica. Se acuerda Barretito de Conarías y del acta que le pueden birlar, y clama por la concentración conservadora. ¡Después de lo sucedido! Para que se fite uno del maurismo averiguado...

LA VOZ

Un artículo de combate, de gran interés.

«Esto es hecho. El ideonismo, frente a toda la nación, ha ganado su primera batalla. Como en los preliminares del reinado de Isabel II, el gobierno, no los partidos, sino las fracciones de cada y

las camarillas. Y, también como entonces, hay grandes negocios de ferrocarriles, que escandalizan a la opinión pública. De 1867 a 1920... Parece que fué ayer...

Y le han dado el decreto. Puede decirse ya que en esta hora única se ha optado definitiva y totalmente por el ideonismo, es decir, por lo más viejo, lo más corrompido y lo más estéril de España...

Luego «La Voz» está al lado de lo único fecundo que hay en el país. Esperemos que próximas jornadas lo confirmen.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Se acuerda también del acta de Bolchite, y «ocbea» a Dato. ¡Pero Romeo...!

EL EJERCITO ESPAÑOL

Apláude, cómo no, la decisión regia. En nombre de la patria pide a Dato que cumpla su deber. La patria, en este caso, sostiene un charrasco.

LA EPOCA

Jubilosa, arremete contra los liberales y proclama la necesidad de que actúen en el Poder grandes partidos. Y llama gran partido al ideonismo! ¡Esa para todo el año.

LA TRIBUNA

Pero, ¿imparte a alguien lo que dice el órgano de Cánovas y Cervantes?

NOTAS

Aprovechad la ocasión.

Como día de fiesta, domingo que fué ayer, el A B C reprodujo en su primera plana un cartel de propaganda para la recluta del nuevo y llamante tercio de extranjeros.

Es muy artístico; como que presenta una bella ciudad marroquí, con preciosos torreones, murallas, puertas, templos, etc., en el momento de ser pasto de las llamas. Magnífico, ¿verdad? Un programa de civilización que honra al país que organiza ese estupendo tercio.

Echamos de menos a unos cuantos niños moros atrevidos por las bayonetas y a unas cuantas mujeres pistoleadas por los portadores de la civilización... de las Casas Mannesman y Compañía.

En este cartelito se anuncia que a los voluntarios se les dará uniforme vistoso, pagas suficientes y comidas sanas y abundantes. ¡Prepara la bolsa, Juan Español! Y mete a tus hijos en el tercio de voluntarios, porque así comerán bien y vestirán lo mismo.

Ascensos en paz y en guerra, cruces y medallas se darán a los soldados del tercio mercenario. ¡Igual que a los jefes y oficiales!

Aprovechad la ocasión, españoles y extranjeros. Un mundo de conquistas se presenta ante nuestros ojos. España lo paga, y puede tirarse de largo.

Es una buena idea esa de crear un ejército voluntario. Porque, según van las cosas, lo del servicio obligatorio se pondrá malo muy pronto.

LAZARILLO

LIGA ESPAÑOLA DE MEDICINA SOCIAL.—Por iniciativa del doctor Aguado Marinoni y con el consejo y protección de altas personalidades de los campos médico y sociológico, se está constituyendo una Liga Española de Medicina Social, con propósitos de acción inmediata y enérgica en beneficio de la salud pública.

Se ruega a todas las Sociedades y a los particulares que estén conformes con la idea y deseen tomar parte en la constitución de la Liga que se sirvan manifestarlo cuanto antes por escrito al secretario general del Instituto de Medicina Social, Ateno de Madrid, Prado, 21.

Se prohíbe la entrada del "Daily Herald" en la India

LONDRES, 4.—Telegrafan de Simla que el Gobierno indio ha publicado un decreto prohibiendo la entrada en la India del «Daily Herald».—Radio.

Llegada de Wells a Rusia

LONDRES, 4.—Un radiograma de Moscú anuncia que el escritor Wells, que ha ido a Rusia para hacer un viaje de estudio sobre la situación de este país, ha sido recibido a su llegada por una delegación de escritores, al frente de los cuales se encontraba Máximo Gorki.

SE LE HACE UN CORDIAL RECIBIMIENTO

LONDRES, 4.—Un radiograma de Moscú anuncia que el escritor Wells, que ha ido a Rusia para hacer un viaje de estudio sobre la situación de este país, ha sido recibido a su llegada por una delegación de escritores, al frente de los cuales se encontraba Máximo Gorki.

Disturbios en Dresde

BASILEA, 4.—Dicen de Dresde que han estallado graves disturbios. La multitud se apoderó del Ayuntamiento, y pudo ser expulsada por la policía de Seguridad.

El jefe de los rebeldes comunistas ha sido detenido.—Radio.



PARA LOS NIÑOS DE RIOTINTO

Coincidiendo con los propósitos que ya habíamos comenzado a poner en práctica varias Sociedades de la Casa del Pueblo, que contaban con la cesión del teatro del Centro y la cooperación de Borrás y de la compañía de éste, se celebró en el Coliseo Imperial una asamblea del Sindicato de actores, y en ella, después de despachar asuntos de trámite, se dió lectura a una carta de Adela Carbone, la espirituálsima artista de la Comedia.

Dice así la carta:

Ilustre amigo mío: He presenciado el otro día castamente la aparición en Madrid de los desheredados niños de Riotinto. Si mucha gente lo hubiera visto, la tierra pararía cristiana se hubiera hecho jena, desvaneciendo todo egoísmo para acoger a tantas criaturas taciturnas, enfermas, que se agrupaban en los andenes rumorosos como una banda de pájaros sin alas, mirando hacia la ciudad desconocida con los ojos absortos, donde brillaban las ráfagas del invierno.

Yo he pensado en lo que hoy es nuestro apoyo: en nuestra Agrupación; he pensado que nosotros queremos, ante todo, que nuestro nacimiento sea una institución social que no limite su radio de acción a un solo caso; que se desborde, en fin, en generosidad por todas las cosas nobles.

¿Le parecería a usted mal, le parecería mal a todos nuestros compañeros organizar una representación de beneficio para aportar recursos con que comprar juguetes si quiera (que no sólo de pan viven los niños) para estas criaturas desvalidas?

Liga de Riotinto aun deslumbrada por aquella claridad de un sol de fuego; han crecido en los campos, bajo el cielo azul de Andalucía... Madrid es Norte frío... Amenaza un invierno hospitalario.

La urbe rumorosa desconcertará su infantil razón, llenando de nostalgias prematuras sus almas infantiles.

Estos niños pobres, más pobres que todos los niños, porque el destino les arranca de los brazos maternos, merecen la piedad y la caricia de todos.

Ellos no saben de la lucha, del indomable rencor. ¿Qué s.blen ellos del bien de mal?

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

Los niños se parecen todos, porque están indefensos. Aporemos nuestro óbolo a ellos.

la misericordia de quienes les tendieron los brazos.

Ante un niño que llora parece que hay siempre una conciencia responsable, ¿verdad?

Es tan fácil hacer reír a un niño! ¡Hacemos reír a tanta gente dichosa, que qué nos puede costar llevar el contenido a estos cándidos legionarios de la desventura!

Si usted cree que mi súplica no vale la pena de ser atendida óvídela, me lo dirá. Perdome mi intervención en su diaria labor. A las mujeres, por ser mujeres—como dice la divina Eleonora Duse—, los hombres nos lo perdonan todo menos la traición a nuestros sentimientos, y éstos, querido presidente, no es hacer traición a mi manera de sentir, que, por ser un poquitín maternal, es hoy de mujer.

Todas mis devociones verdaderas.—Adela Carbone.

Señor presidente del Sindicato de actores españoles.

La carta fué acogida con una aclamación de júbilo, y se nombró inmediatamente la Comisión que ha de llevar a cabo la organización del beneficio, tomando el acuerdo de abrir una suscripción en las oficinas del Sindicato, Hortaleza, 11 y 13.

Ya está en marcha la función, a la que todos quieren cooperar.

Rosario Leonis decía ayer a Meana: «¡Pobrecitos niños! Un beneficio en cada teatro debía haber para ellos. Y en los ojos de la gran artista asomaban unas lágrimas de emoción.»

Ha debutado Morano en la Princesa con «Amor y ciencia», de Galdós. En estos momentos en que la obra galdósiana resurge, el público oyó con respeto la que anoche representó Morano.

Para éste fué el elogio en toda su amplitud. El gran condeante estuvo felicísimo. Ya tenemos en Madrid otro de los colosales de la escena contemporánea.

Muy actriz la Villegas y muy gracioso Paco Fuentes (hijo). Y el conjunto todo, un indudable acierto.

La temporada comienza brillantemente en la Princesa.

Los metalúrgicos de Vizcaya

Los obreros de los Talleres de Deusto reclaman que todos estén esciidos en los Sindicatos de resistencia. Los patronos se niegan, y los obreros declaran la huelga de brazos caídos. La guardia civil penetra en los talleres, y con los fusiles en los hombros pretende que cesen el trabajo. Los obreros contestan con un viva el trabajo y consiguen sus propósitos.

Los trabajadores metalúrgicos de Vizcaya, afectos a la organización de resistencia, no sólo tienen que librar grandes batallas con la clase capitalista, sino que desde hace algún tiempo se ven obligados a luchar enérgicamente contra los solidarios vascos, católicos y obreros no organizados.

Los vascos y los católicos libres han apelado siempre a todos los medios para evitar que el Sindicato metalúrgico de Vizcaya consiguiera mejoras y acrecentara sus fuerzas. Para lograr esto han apelado a la violencia en más de una ocasión.

Los obreros no organizados, eso lastre que impedia e impide siempre el avance de la organización proletaria, oponía generalmente una resistencia pasiva a los planes del Sindicato.

La característica de ellos es la envidia, y cuando veían que las cosas marchaban bien, se acogían a los beneficios que conseguía la organización; pero, si ocurría lo contrario, trataban de destruir el movimiento.

Los trabajadores organizados de los Talleres de Deusto han querido terminar con estos elementos, presentando a la Dirección este dilema: o todos los obreros de estos talleres se inscriben en el Sindicato metalúrgico o en el Sindicato único, o les declaramos el boicot.

Este dilema lo fué planteado a la Dirección de los Talleres de Deusto el día 30 de septiembre, a las ocho de la mañana, y a las diez fueron despedidos tres compañeros que se negaron a levantar unas cajas de moldeo trabajadas por solidarios vascos.

La Comisión nombrada por los compañeros organizados se entrevistó con la Dirección de los Talleres, diciéndole que si no eran readmitidos los tres citados compañeros adoptarían las medidas que estimasen convenientes en defensa de sus compañeros.

La Dirección conminó a los obreros con adoptar medidas enérgicas si no se respetaban sus indignaciones. Efectivamente, al poco tiempo se presentó la guardia civil, la cual, ayudada por el portero, detuvo a los despedidos y a los dejaron entrar al trabajo.

Los trabajadores respondieron a esta provocación de los patronos declarando la huelga de brazos caídos, y a los obreros causantes de todo lo ocurrido se les dijo que si no se asociaban serían expulsados por la fuerza de la organización.

La Dirección de los Talleres requirió a los obreros para que reanudaran el trabajo, pues de lo contrario quedarían despedidos también. Los trabajadores se mantuvieron firmes y resueltos en su actitud y se negaron a reanudar las labores mientras no consiguieran sus justos propósitos.

En este momento pasó un hecho insólito, y contra el cual protestamos enérgicamente.

Viendo que el director de los Talleres no consiguió que los obreros tomaran en sus manos los instrumentos de trabajo, la guardia civil penetró en los departamentos de ajuste y tornos para obligar a los obreros a que cumplieran la orden del director.

Los trabajadores permanecieron en forma correcta, cada uno en su puesto, pero sin reanudar el trabajo. Entonces, un sargento, dirigiéndose a su fuerza, dió estas órdenes: «¡Alíne! ¡Carreñ! Y los guardias, obedientes, apuntaron a los cuerpos nobles de los obreros conscientes. Naturalmente, éstos no se inmutaron, y con todo entusiasmo siguieron sosteniendo sus aspiraciones, y contestaron a las órdenes del sargento con estos hermosos gritos: «¡Viva el trabajo! ¡Vivan los trabajadores!»

Ante la gallarda actitud de los obreros, la guardia civil salió de los talleres con todos sus armamentos, y la Dirección tuvo que parlamentar con la Comisión obrera y obligar a los obreros no sindicados a que se asociasen en el Sindicato metalúrgico y en el Sindicato único, cada uno según sus simpatías.

Sólo cinco se han negado a sindicarse; pero, si no lo hacen en el plazo de cuarenta y ocho horas, serán expulsados inmediatamente.

Además, consiguieron los valientes compañeros de los Talleres de Deusto que fueran readmitidos los tres compañeros despedidos y que los guardias de noche no tengan ninguna intervención en los trabajos, siendo los jefes y contramaestres quienes exijan responsabilidades a los que no cumplan con su deber.

Ya pueden tomar buena nota de este hecho los solidarios vascos, católicos libres y los cuacos de otros talleres, pues ha llegado el momento de terminar con el parasitismo obrero, que es tan odioso como el parasitismo burgués.

EL CONFLICTO DE RIOTINTO

Comentarios a las bases del delegado del Gobierno.

Después de los comentarios hechos a las "concesiones" de la Compañía, contenidos en los conocidos comunicados que suscribió la Dirección de las minas, creamos oportuno dedicar unos momentos de atención a las bases que ha confeccionado el delegado del Gobierno, Sr. Palacios, y que luego hizo suyas el ministro del Trabajo, señor Cañal.

Lo más interesante del caso es conocer el criterio que la Compañía de Riotinto mantiene sobre ellas.

El Sr. Cañal hizo públicas recientemente esas bases: toda la prensa de Madrid, incluso EL SOCIALISTA, las reprodujo; pero el Sr. Cañal ha concretado su misión a convertirlas en una especie de anuncio justificativo de que, contra cuanto se ha dicho, el Gobierno interviene y se preocupa de la cuestión riotintina.

Pero si el Sr. Cañal, si el Gobierno opinan de la forma reflejada en las bases del Sr. Palacios, ¿podríamos saber oficialmente cómo opina la Compañía con respecto a las mismas?

Hasta ahora, que sepamos, esas bases sólo han sido presentadas a los obreros; que éstos no han llegado a discutir; que esperan, y con razón, a conocer el criterio que con respecto a ellas sostiene la Compañía, para luego opinar.

Este es, a nuestro juicio, el camino. Supongamos por un momento que los obreros aceptan en principio las bases del Sr. Palacios; supongamos que den su conformidad más absoluta, ¿qué ocurrirá, si después de esto, la Compañía las rechaza, cosa más que presumible? Pues ocurrirá que el Gobierno quedará, una vez más, en ridículo; ocurrirá que los obreros volverán a quedar con otro palmo de narices y el conflicto seguirá en las mismas condiciones que hasta aquí.

Interesa, por lo tanto, que el Gobierno, al decidir su intervención, lo haga de una forma más efectiva y con la previa aquiescencia de la Empresa. ¿Se resiste la Compañía a que el Gobierno intervenga? ¿Se resiste a buscar con el Gobierno la fórmula que ponga fin al conflicto? Pues entonces es el Gobierno quien tiene la palabra, ya que su tutela pueda obligar a la Compañía a entrar por vías racionales y reflexivas.

La Compañía de Riotinto, por complacencias de los Gobiernos de la Corona, que se han venido sucediendo, goza de innumerables privilegios; actualmente está vergonzosamente al Tesoro; tiene gravísimas defraudaciones cometidas, las que pueden ser objeto de enérgicas disposiciones oficiales. Puede, en su consecuencia, el Gobierno utilizar resortes legales, que tiene en sus manos, para obligar a la Empresa a entrar en razón. ¿Por qué no se hace esto? ¿A qué se espera? ¿A que emigre de Riotinto aquel proletariado? ¿A que perezan todos por hambre? ¿A que acaben de hacerse trizas todos los hogares humildes, sacrificando vidas y afectos en holocausto de aquellos tiranos? Esto no es posible: la pasividad gubernamental, que ya pica en historia, lejos de amenguar el mal, lo extiende, porque su actuación, coherde y mezquina, porque sus indecisiones están dando lugar a que el resto del proletariado español se indigne y sume su causa a la de los mineros riotintinos.

¿Tendremos que decir que las bases del Sr. Palacios, como principio de discusión, nos parecen bien? ¿Tendremos que decir que ha de ser alrededor de ellas donde girará la solución anhelada? Pues bien: esto no puede decirse; no pueden ni deben los obreros entrar a discutir previamente estas bases si la Compañía, encastillada en su soberbia, se niega a descender hasta ellas.

Interesa, por lo tanto, aclarar estos extremos; saber a ciencia cierta la opinión de la Compañía sobre el particular, para luego iniciar el examen de esas bases, teniendo en cuenta el interés obrero; pero examinarlas con la altura de miras que una cuestión tan trascendental requiere.

E. F. EGOCHEAGA

ACUERDOS DE LA CASA DEL PUEBLO DE TOLEDO

TOLEDO, 2.—En reunión celebrada recientemente por las dieciocho Sociedades obreras de Toledo se acordó lo siguiente: Primero. Que el 1.º de octubre salga para Riotinto el camarada Domingo Alonso para hacerse cargo de 18 niños de aquella cuenca minera.

Segundo. Abonar una cuota de una peseta para costear los gastos de viaje de los niños.

Tercero. Nombrar una Comisión encargada de procurar medios de enseñanza a los niños, compuesta de los compañeros Abdón Calera, Julio Rubio, Antonio López, Alonso Mota y Toribio Palomino.—C.

OTRA EXCURSION DE NIÑOS DE RIOTINTO, EN MADRID

En el correo de Andalucía, que trajo cuatro horas de retraso, llegó ayer a Madrid una nueva excursión de niños de Riotinto.

Componen la excursión 11 niñas y 18 niños, de los cuales corresponden 11 a Zalamea la Real y 18 a El Campillo.

Como las anteriores expediciones, esta última tuvo un hermoso recibimiento. Numeroso público esperaba en los andenes la llegada de los pequeños excursionistas, siendo acogidos con entusiastas aplausos y entusiastas vivas, acompañándolos en manifestación pública hasta la Casa del Pueblo, donde les sirvieron el desayuno.

Durante la mañana se hizo el reparto de niños entre los solicitantes, correspondiendo 17 a la Sociedad de aserradores mecánicos y 12 a los ferroviarios de M. Z. A.

Los niños fueron muy atendidos por los numerosos compañeros que se encontraban en la Casa del Pueblo.

Al frente de la expedición venían los compañeros Tomás Carballo, de El Campillo; Eusebio Guzmán, por Aserradores, y por los ferroviarios de M. Z. A., Emilio Chaparro.

OTRAS EXPEDICIONES

Tenemos noticias de que mañana, martes, y pasado mañana, miércoles, llegarán

dos nuevas expediciones de niños: 50 para las Secciones ferroviarias de la Casa del Pueblo y 50 para la Sociedad de albañiles "El Trabajo".

Ha salido para Riotinto una delegación de ebanistas y otra de pintores, para dirigir una nueva expedición, proyectando otras el Sindicato de periodistas, la Asociación de dependientes de comercio, el Arte de Imprimir y otras entidades domiciliadas en la Casa del Pueblo.

SOBRE LA HUELGA DE RIOTINTO. UNA CONFERENCIA

Mañana, martes, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, y organizada por el Grupo "La Vanguardia", de Artes blancas, dará una conferencia con el tema "La huelga de Riotinto" el compañero Eladio F. Egocheaga.

Se recomienda la puntual asistencia.

LA SUSCIPCION PRIMERA LISTA

Cantidades recibidas hasta el día 31 de agosto:

	Pesetas.
Sindicato asturiano.....	2.000,00
Federación nacional de mineros.....	3.000,00
Sindicato de Gallarta.....	200,00
Unión General de Trabajadores.....	500,00
Sindicato de Peñarroya.....	2.237,45
Obreros de Peña del Hierro.....	140,70
Pintores de Vigo.....	200,00
Arambadores de Jerez.....	150,00
Sindicato de Sestao (Vizcaya).....	200,00
Sindicato de Arce.....	50,00
Villanueva del Rey.....	130,00
Fregenal de la Sierra.....	150,00
Valverde de Leganés.....	25,00
J. López, de Bilbao.....	10,00
José Granado (Barcelona).....	13,00
Agrupación de Puertollano.....	34,00
Ferrovios de Zaragoza.....	100,00
Canteros de Ormaiztegui.....	25,00
Topógrafos de Jaén.....	25,00
Obreros y empleados municipales de Bilbao.....	25,00
Felipe Tristancho (Peña).....	1,50
Director Peña Hierro.....	25,00
Gas y Electricidad Madrid.....	25,00
Mora y Cenamor, de Madrid.....	13,00
Grupo Socialista (Francia).....	375,00
Carpinteros de Ormaiztegui.....	50,00
Metalúrgicos de idem.....	50,00
Sociedad obrera en pieles.....	100,00
Sociedad pañaderos de Jerez.....	100,00
Manuel Castaño, de León.....	65,50
Casa del Pueblo de Ceja.....	225,00
Inspector vía de Cala.....	10,00
Suscric	

EL PROGRAMA DEL GOBIERNO

Persecución de las organizaciones obreras.—Tarifas ferroviarias, nueva escuadra e intensificación del hambre nacional.

No nos ha defraudado la declaración ministerial que el Sr. Dato ha hecho hoy ante el rey respecto a la labor que piensa realizar en las Cortes todavía nominales.

Es tan deplorable como suponíamos, tan anodina como imaginábamos, y en todo el documento se advierte, en cuanto se sale de la prosa de lópicos y generalidades indispensables en documentos de esta naturaleza, el deseo de perseguir a los trabajadores, salvaguardando, a costa del interés general, todos los privilegios de los grandes grupos financieros del país.

De la inusual literatura idónea sólo se destaca la decisión de utilizar los llamados crímenes sociales para realizar la llamada política preventiva y represiva, que tiende a destruir los sindicatos obreros y que está a punto de legitimar in úso lo que se aparenta combatir.

En ese mazacote datista, a más de la fatigada indicación, sólo aparece claro que la desastrosa campaña marroquí va a continuarse y a acentuarse. Que se construirá una escuadra, únicamente eficaz para apmentar la miseria nacional y enriquecer a las agraecidas Empresas constructoras, siempre pródigas con sus ilustres fámulos.

Que la única medida que se adoptará para determinar la carestía de la vida será esta sabia y reproductiva, en más de un concepto, elevación de tarifas ferroviarias, «que apenas afectará a las clases modestas».

Nada contra los factores de la miseria; nada que modifique la política fiscal; nada, en fin, que acuse un sentido moderno de la misión de un gobierno.

¡Bonito programa este del datismo! La eterna «apertura de cauces» y la indispensable alusión a la evolución social no bastan, ciertamente, a «enubrir el carácter de Gobierno lacayo de la burguesía que su pasada conducta y esta actual fijación de propósitos proclaman».

Nosotros decimos hoy, como ayer, que, partidarios de las situaciones francas, preferimos esta que el señor Dato tiene la arrogancia de afrontar.

Se convencerán todos ahora de que toda política de reforma es imposible con un Gobierno que cínicamente significa sus deseos de represión, su dependencia de nuestros más repugnantes hombres de negocios, su obstinación en perseguir una política de franca oligarquía financiera.

Con ese guiño, recordado de billetes de Banco, que iza el datismo como bandera se ofrece a ir a las elecciones; sin los maquiavélicos de Bugallal la derrota más espantosa cubriría de ridículo a estas despreciosas gentes.

De todas maneras, y si olvidar que sólo el alzamiento violento es apto para acabar con estas vergüenzas, debemos disponerlos a actuar resueltamente en la lucha electoral que se avecina.

Ella puede constituir motivo de extensas y fructíferas propágandas.

La declaración ministerial.

Esta tarde se ha facilitado en la Presidencia el texto de la declaración ministerial que el Sr. Dato ha leído al rey. Dice así:

El presidente del Consejo, después de consignar la gratitud del Gobierno por la ratificación de confianza que D. Alfonso se ha dignado otorgarle al firmar el decreto de disolución de las Cortes, expuso ampliamente las líneas generales de la labor que se propone realizar, y que puede concretarse en los siguientes términos:

EL ORDEN PÚBLICO Y LA PAZ SOCIAL.—CONDUCTA DEL GOBIERNO Y REFORMAS SOCIALES

Preocupación dominante de la opinión pública es al presente la extensión por las comarcas industriales del país de la acción directa del terrorismo, con sus crímenes atrozísimos, y el Gobierno ha de seguir atendiendo a ello con la mayor preferencia, vigorizando cuanto sea menester los medios preventivos y represivos del Poder público, incluso proponiendo a las Cortes las reformas legislativas que para ello sean precisas, ya que el orden y la paz interior son asento indispensable de la profunda reorganización social y económica que nos proponemos iniciar.

Medio eficazísimo de lograr esa pacificación social, apartando de las propágandas disolventes a las muchedumbres trabajadoras, será mantener la tradición notoria del partido liberal-conservador en materia de reformas sociales. Por esto el Gobierno se dispone a impulsarlas con proyectos de ley que preparan los diversos departamentos ministeriales a que corresponden, y especialmente el del Trabajo, cuya eficacia inmediata viene ya acreditándose en una labor constante, mediante la cual se ha evitado gran número de conflictos y se ha resuelto completamente otros por procedimientos de conciliación y arbitraje.

Por el ministerio del Trabajo, pues, acudirá el Gobierno principalmente a la preparación de aquellas normas legales que faciliten la debida ordenación de cuanto afecta a las clases trabajadoras (empleados y obreros), pudiendo desde ahora señalarse concretamente como objeto de tales proyectos: la ampliación y consolidación de los seguros sociales, especialmente en el ramo de maternidad, enfermedad y paro; el problema de la habitación, que de nuevo será sometido a las Cortes, llegándose al límite máximo de lo posible en los auxilios de la Hacienda pública; la reforma de la Ley de Accidentes del trabajo, con extensión al agrícola, y desarrollando cuanto se refiere a las llamadas enfermedades profesionales; el trabajo a domicilio, y, sobre todo, el contrato de trabajo, unánimemente reclamado como canno indispensable para las grandes conciliaciones entre los elementos integrantes de la producción, que han de ser base de su vida y progreso.

Para actuar en esas materias con mayor identificación entre la sociedad y el Poder público, el Gobierno se propone que el Pleno del Instituto de Reformas Sociales, que va a ser en breve elegido, funcione como Consejo Superior del Trabajo, que asegure los más expertos asesoramiento y las más firmes unidad y continuidad en las reformas.

Especial atención merecerán las que aborden de una vez la cuestión social agraria, y para ello propondremos a las Cortes la reforma de la ley de Colonización y repoblación interior, ampliando las atribuciones de la actual Junta, que se transformará en Instituto Central de Colonización, con recursos propios y autonomía suficiente para llevar a cabo la trascendental misión que se le asigna como instrumento para facilitar la evolución social de la propiedad, difundiendo y proporcionando nuevas vías de respeto en la conciencia del pueblo.

Tal será en ese punto la tendencia de la reforma del Código civil que viene estudiando, con celo y competencia insuperables, la Comisión de Códigos, de cuya labor

anterior haremos nuestros, para reproducirlos ante las nuevas Cortes, los proyectos de reforma de la ley Orgánica y de la de Enjuiciamiento civil, ya sometidos al Parlamento, así como la reforma que la benemérita Corporación preparadora del Código penal y los apéndices del Derecho secular, para nosotros sagrado, que con tan bienhechora eficacia rige en las provincias aforadas.

Con estas reformas legislativas, que manteniendo constantemente en funciones al Parlamento nos proponemos procurar con la mayor diligencia y que responden a clamores muy vivos de la opinión, esperamos que la acción enérgica de gobierno a que nos referimos en el primer párrafo de esta declaración contra los crímenes que con razón se llaman sociales, porque hieren a la sociedad en su extraña fucunda, que es el trabajo, sea secundada generosamente por todos, ya que no la integran ideales exclusivos de un partido, sino el propio instinto de conservación de la sociedad entera; y asegurados de esa suerte el orden material y la paz moral, podrán abordar todos los empeños que la realidad nos impone y que enumeraremos sumariamente.

MARRUECOS

Los notorios progresos de la pacificación obtenidos por la acción política que acompaña y secundada a la militar, que con tanto éxito va completando la ocupación de la zona marroquí sometida a nuestro protectorado, facilitan la difusión de la obra de asistencia que España, por su tradición y los Tratados, se halla obligada a realizar, y a la cual responderá cada vez con mayor eficacia, mediante el desarrollo de las vías de comunicación, los progresos de la agricultura y la minería, la mejora de los puertos, el aumento de los hospitales y dispensarios, y la intensificación de la enseñanza, no sólo la propia de la nación protectora, sino la acomodada a otras creencias, y muy singularmente la marroquí, en sus formas de elemental y estudios superiores, de que ha sido muestra reciente en la inauguración de la Medrasa en Tetuán. Asimismo el Gobierno velará por que los derechos e intereses de España no sean en ningún orden desconocidos.

DEFENSA NACIONAL

Respecto a este punto, la declaración ministerial dice que la necesidad más imperiosa de nuestro ejército no es la de profundas transformaciones orgánicas, pudiendo afirmarse que las dos aspiraciones más concretas de los institutos armados en la actualidad son la de una inflexible justicia en la conducta del alto mando y la de una positiva y continua instrucción de las unidades.

No obstante, se apunta como necesidad de la rebajar el tiempo de permanencia en filas y modificaciones que no se fijan respecto a los soldados de cuota.

Se añade a la extensión de la instrucción militar, a las reservas y al régimen de ascensos de subalternos y oficiales, todo ello en términos de extraordinaria vaguedad.

Se declara modestísimo el programa de construcciones navales de 1915 y se afirma que es necesario renovarlo.

LA HACIENDA PÚBLICA Y LA ECONOMÍA NACIONAL

Para acentuar el progreso de la Hacienda pública se declara que es designio decidido y enérgico del Gobierno administrar el Presupuesto rigida y austeramente, mientras se pueda, con el voto de pago representado en Cortes, acometer las reformas necesarias para encaminarnos a la más rigurosa posible a la nivelación de los ingresos con los gastos, base indispensable de aquella solvencia y de aquel progreso; y es elemental que hemos de procurar «al nivelación, más que agobiando con cargas fiscales, de las que otros países tienen que soportar, perfeccionando el «cendimiento de las actuales y fomentando todas las riquezas del país.

Urgentísimo es ampararlos a todos, a los agrícolas y a los industriales, de la competencia y de las medidas defensivas que en todas partes se vienen adoptando en apoyo de los propios respectivos. Aborrazo mismo resuena por todas partes el clamor de riqueza tan casista como la vincula. Instrumento esencial para esa defensa, imprescindible e inexcusable, ha de ser un nuevo Arancel impuesto por las circunstancias y que el Gobierno no ha de implantar sin escuchar a entera voz a todos y sin ponderar todos los complejismos intereses a que afecta. Sin Arancel acordado a las circunstancias no hay posibilidad de buenos Tratados de comercio, y éstos son indispensables para todas nuestras producciones de exportación, significativamente las de la tierra».

Después de referirse a la prosperidad industrial del país, dice:

«Esta prosperidad y la urgencia de man tenerla y acentuarla demandan eficaz e intensa política de transportes y la perfecta conservación y reparación de las carreteras existentes; la acelerada ejecución de caminos vecinales; la completa habitación de nuestros grandes puertos, la construcción de los ferrocarriles complementarios y secundarios; el ampro debido a la marina mercante, amenazada de crisis profunda, y los enlaces directos y reguáres terrestres y marítimos, con Europa y América, serán empeño decidido del Gobierno, para cuya consecución se propendrán las oportunas soluciones legislativas.

Igualmente, y con preferencia a todo debate, se llevará a las Cortes el problema de las tarifas ferroviarias, autorizando la elevación que sea indispensable para que el servicio cubra todos los gastos y cargas de la explotación, incluso un mínimo dividendo siquiera al capital accionero; pero procurando que el aumento afecte en una escasa medida a las clases modestas y a los artículos que constituyen el principal alimento de las mismas.

Inaplazable, sin embargo, la dotación a las redes actuales del material de tracción y móvil necesario para que el tráfico no se interrumpa, el Gobierno utilizará desde luego los recursos suficientes para la adquisición de dicho material, que se entregará a las Compañías, y cuyo importe se integrará éstas, de una vez o en las anualidades que se estipulen, cuando aquella anunciada reforma legislativa de las tarifas les proporcionen los medios que necesitan para levantar su capacidad financiera.

La utilización de la energía hidroeléctrica, utilizando, entre otras iniciativas inmediatas, la convención con Portugal sobre los saltos del tramo internacional del Tago y Duero, será también objeto, con la repoblación forestal y el fomento del regadio, de la especial solicitud del Gobierno».

EL ENCAMBECIMIENTO DE LA VIDA

«El afianzamiento del orden público y de la paz social, librando a todos los elementos productores de las tribulaciones de los días presentes; el fomento de la producción y la fluidez de los transportes en tan honda crisis son los únicos remedios eficaces para el enorme encambecimiento de la vida de que se duelen las clases medias y populares; pero el Gobierno no descuidará todas aquellas medidas meramente auxiliares, aquellos verdaderos paliativos que puedan coadyuvar a contenerlo, moderando, reprimiendo, suprimiendo cuando sea posible, causas artificiosas de carestía como la indisciplina en las meditaciones inexcusables entre el productor y el consumidor. Será en vano, sin embargo, cuando el Poder público interese en ese sentido sin una eficaz cooperación social».

FOMENTO CULTURAL

En cuanto afecta a la extensión de la instrucción pública, se sostiene la necesidad de cuidar de la de orden técnico, y el texto de la declaración termina con el siguiente

LLAMAMIENTO

«He ahí nuestros propósitos. No se contiene en el precedente índice de ellos cosa que pueda justificar choques ni discusiones entre los diversos criterios políticos que en el nuevo Parlamento han de tener representación adecuada a la que tengan realmente en el país.

Nuestra conducta, además, por desenvolverse siempre dentro de las leyes que garantizan todo derecho legítimo y que determinan las facultades del Poder público, no ha de crear obstáculo alguno a la patriótica concordia que para el servicio de los intereses colectivos deseamos con todos, ni mucho menos para las colaboraciones más activas de aquellos que, pensando en el fondo como nosotros, se vean solicitados por su patriotismo a prestárnoslo.

Por eso confiamos en que, con la ayuda de Dios, puedan las nuevas Cortes, en una labor asidua y en un ambiente de armonía nacional, realizar obra de provecho para el país, abriendo cauces al desenvolvimiento de una España capacitada para aquella evolución social que corrientes universales le imponen a todos los pueblos del mundo».

La política

EL DECRETO DE DISOLUCION

Hoy ha aparecido en la «Gaceta» el decreto disolviendo el Congreso y la parte electiva del Senado y anunciando que las nuevas Cortes se reunirán dentro del plazo legal.

PROXIMO CONSEJO DE MINISTROS

El Sr. Dato ha manifestado que pasará mañana se celebrará Consejo de ministros. También anunció que el Sr. Francisco Rodríguez Urda, en sustitución del Sr. Gimeno, frente de la Comisión española a Chile. El rey asistirá a las maniobras militares que se están celebrando.

Fruto de una ven arza

Por qué fué muerto un patrono

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

BARCELONA, 2.—Ha comenzado a ponerse en claro lo relativo al último atentado de que ha sido víctima un patrono en Manresa.

Ya se sabe que la agresión no la realizaron varios individuos en grupo, sino que los disparos los hizo un solo individuo, que desapareció en seguida del lugar del suceso.

Las autoridades ordenaron el traslado del cadáver de D. Pedro Oliveras al cementerio.

Después tomó declaración a varios obreros de la fábrica, sin resultado alguno.

Nadie supone en Manresa que se trate de un crimen social, sino de una venganza personal.

Recuerdan sospechas sobre un individuo, padre de una niña que murió hace unos días víctima de un atropello del automóvil propiedad de D. Pedro Oliveras, y que ha sido detenido; pero se duda de que sea el autor del crimen.

Anoche llegaron el Dr. Bartrina y dos practicantes, que procedieron al examen de la herida que sufrió el Sr. Ferrer, cuyo estado no inspira temor al rigor. Como se sabe, el Sr. Ferrer acompañaba a D. Pedro Oliveras en el momento de la agresión.

La India, con ra Inglaterra

LONDRES, 4.—Los obreros indigemas de varias plantaciones de té, de Assam (India), han expulsado al personal y al director, europeos, después de maltratarlos.

Las oficinas de una plantación han sido incendiadas. La efervescencia se extiende en toda la región.—Radio.

rente a la reacción gobernante

Los mítines de Bilbao y Barcelona

En ambas importantes capitales se han celebrado, sin incidentes que destacaran la demostración de fraternidad proletaria frente a la acción liberticida de la pandilla gobernante, los mítines anunciados para ratificar el pacto de la Confederación Nacional y la Unión General de Trabajadores.

A última hora de la tarde, cuando ya tenemos llenas de originales de palmitada actualidad las páginas de EL SOCIALISTA, recibimos amplias reseñas de los mítines, cuya extensión nos impide que hoy las insertemos ante el agobio de la carencia de espacio.

Mañana las publicaremos, expresando hoy nuestra sincera satisfacción por el éxito con que se han celebrado los dos comicios obreros de afirmación revolucionaria.

La huelga de metalúrgicos

FORMULA APROBADA

Durante el día de ayer se celebró la votación acordada en el asamblea del sábado. Votaron en pro 717 y en contra 186.

La fórmula, como saben nuestros lectores, consiste en sustituir el pago del jornal íntegro en caso de inactividad por una bonificación del 2 por 100 y en suprimir la base que se refiere a la enseñanza profesional.

Todas las otras bases son aceptadas invariablemente por los patronos.

A éstos se ha comunicado hoy el resultado de la votación, esperando que mañana firmen los dos representantes.

Los civiles

D n Ramón Martínez

Esta tarde se ha verificado el traslado de los restos de D. Ramón Martínez Jover desde su domicilio al cementerio civil del Este.

Concurrió al fúnebre acto gran número de personas, periodistas y obreros, entre los cuales cuenta con infinitas simpatías nuestro querido amigo y compañero Ramón Martínez Sol, hijo del finado.

Participamos de la pena que sufre Martínez por la pérdida irreparable que ha experimentado.

Mañana llegan más niños de Rótinto

Mañana, a las siete de la mañana, llegará la Comisión de ferroviarios de la Federación nacional con una expedición de niños de Rótinto; por lo que se invita a los ferroviarios acudam a la estación de Atocha a recibir a esas víctimas inocentes de la brutal intransigencia burguesa.—La Comisión.

Se extiende la huelga de mineros belgas

BRUSELAS, 4.—Dicen de Mons que entre los obreros de las minas de hulla se extiende el movimiento huelguista. Sin embargo, continúa reinando la calma.—Radio.

Smith Premier

Modelo 10

La máquina para escribir más perfecta.

Única de teclado completo y escritura visible.

¡La más sólida! La única indestructible!

No hay otra que la igual e ninguna que la supere.

Pidan Catálogo a los Agentes generales en España.

Webbanc y Perique! Hermanos.

Peligros, 14 y 16.—Madrid

Crónica de Italia

(De nuestro correspondiente particular.)

Incautación de los latifundios sicilianos.— Las tierras, después de las fábricas.

En Marsala, una de las ciudades rojas de Sicilia, se ha efectuado un acuerdo importante, que comprende a más de 50.000 obreros del campo, los cuales discutieron sobre el mejor modo de conducir la lucha por la consecución de las aspiraciones campesinas.

En esta gran Asamblea se acordó ocupar todos los latifundios de la provincia en nombre de las Sociedades adheridas a la Federación nacional de obreros de la tierra; entregar las tierras ocupadas a las Cooperativas agrícolas; modificar y difundir las Cooperativas agrícolas, según las condiciones del momento. La reunión se disolvió cantando todos el himno «Bandera Roja», y la enorme masa de trabajadores, sin más, pasó a la ocupación de los feudos de Marsala, que se efectuó sin incidentes. Hasta ahora son unos quince los terrenos ocupados.

Inmensas columnas de trabajadores se derramaron por los caminos interiores de la isla feraz. Todos los contratos agrícolas han sido anulados. La Federación provincial de obreros de la tierra ha tomado las riendas del grandioso movimiento.

Por toda la provincia de Trapani se extiende la ocupación. También se han efectuado ocupaciones en Burgo, Ragusa y Civita Castellana.

En la Italia septentrional se procede igualmente a las expropiaciones territoriales, aunque en proporciones menores.

En Rávena, desde noviembre de 1919, las organizaciones obreras locales pidieron al conde Raspona dolo Teste entrar en posesión de su finca de Portofuori, de una gran extensión inculta o mal cultivada. Las Sociedades obreras pensaban resolver así dos problemas: el de hacer desaparecer la falta de trabajo de los contornos de Rávena y el de aumentar la producción de cereales. El conde se negó, y en estos días un millar de obreros del campo han tomado posesión de la finca, «marbando en ella la bandera roja de los Soviets, y comenzando en seguida el trabajo.

La ocupación de las tierras, que sigue a la de las fábricas, pone de manifiesto el ímpetu revolucionario de la masa obrera y campesina de Italia.

Se había temido siempre que los campesinos representaran la reacción, el individualismo, el egoísmo, el pasado, y he aquí que, apenas un mes después que los obreros industriales, inician el comunismo en la tierra.

El movimiento se desarrolla en Italia sin cesar hacia la rápida realización del ideal socialista. ¿Conseguirá la burguesía detener este movimiento o será aplastada? La fuerza de la masa proletaria socialista, cada vez mayor, nos hace esperar firmemente en nuestra victoria.

G. AMORETTI
Turín, 27 septiembre.

En la Diputación Acción obrera

ACUERDOS DE LOS TALLISTAS

Esta Sociedad en junta general extraordinaria acordó lo siguiente:

Primero. Establecer una cuota extraordinaria de dos pesetas semanales, con carácter obligatorio, para sufragar los gastos que ocasione la tráida de niños de Rótinto.

Segundo. Conceder una amnistía por ocho días para que puedan ingresar en esta colectividad los pocos que aun se hallan al margen de la misma; y

Tercero. Supresión absoluta de trabajar horas extraordinarias, «chapas» y sacar herramienta de los talleres.

ASOCIACION DE IMPRESORES DE MADRID

En junta general extraordinaria esta organización tomó los siguientes acuerdos, relativos a la solidaridad a prestar a los compañeros mineros de Rótinto:

Primero. Ayudar a dichos compañeros con un donativo de 1.000 pesetas.

Segundo. Abrir una suscripción voluntaria a favor de los mismos; y

Tercero. Recoger un número limitado de niños hijos suyos.

Al mismo tiempo se recuerda a todos los asociados que el plazo para reclamar niños expira el día 8 del actual.

También se advierte que el día 15 termina la rectificación de cuotas de la Federación Gráfica Española.

HUELGA DE JUGUETEROS

Esta mañana se han declarado en huelga los obreros que trabajaban en las fábricas de juguetería.

El paro alcanza a 80 hombres, 140 mujeres y 40 chicos, que esta tarde se han reunido en el salón pequeño de la casa del Pueblo para adoptar acuerdos aseguradores del éxito completo.

Mañana publicaremos las bases íntegras, no haciéndolo hoy por su mucha extensión.

SEÑOR GOBERNADOR, SEÑOR ALCALDE...

Desde que comenzó la ya resuelta huelga de jabaliles están en huelga también los obreros constructores de carros.

Parece que este conflicto no preocupa a ninguna autoridad, a juzgar por la indiferencia que observan.

Por lo visto, se ha adoptado el procedimiento de dejar que ellos solos se resuelvan.

AUTORES, TRADUCTORES Y DIBUJANTES

Se convoca a todos los escritores y artistas a una reunión que se celebrará mañana, martes, a las diez de la noche, en la Escuela Nueva, (Los Madrazos, 14), para discutir asuntos capitales relacionados con los intereses de cuanto se dedican a la producción de libros.

LOS CORDONEROS Y PASAMANEROS

La Sociedad de cordoneros, pasamaneros y similares se reunió en junta general extraordinaria para dar cuenta a la Sección de cordoneros y tintoreros de la constitución del reglamento por el que ha de regirse el Sindicato del arte textil.

UNION DEL ARTE CULINARIO

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria en su domicilio social, Abada, 2, mañana, martes, a las once de la noche, para tratar asuntos de gran interés, por lo que se ruega la asistencia de todos los socios.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las diez y media de la mañana. Repartidores de periódicos; a las seis de la tarde. Grupo Socialista de Artes blancas, y a las nueve de la noche. Vidrieros y fontaneros.

En el salón pequeño: A las siete y media de la tarde.

El Congreso de Orleans

(De nuestro enviado especial.)

Mayoritarios y minoritarios discuten la conducta del Comité.

Ha terminado la discusión de la Memoria del secretario. Sólo falta, antes de votar, el discurso de Jouhaux, que hablará mañana. Luego se entrará a discutir la orientación sindical.

Al Congreso asisten varios signatarios socialistas, entre ellos Frossard, Daniel Renault, los diputados Moutet y Lafont y Rapoport.

Al final de la sesión de hoy se produjo un incidente que aumentó precipitadamente la atmósfera de cierta desconfianza que pesaba sobre el ánimo de los congresistas, y todos, absolutamente todos, aplaudieron las declaraciones francas y sinceras de Jouhaux.

Los minoritarios han pecado de debilidad, y parecen desconcertados. Su mejor orador, Tommasi, produjo una decepción en todos sus amigos, que no le dedicaron ni un solo aplauso al bajar de la tribuna. Mañana se votará la Manóva

Califica de "imbecilidad" lo dicho por Girard, quien no conoce—exclama Bartuel—nada de los mineros al decir que nosotros contribuimos a la sobreproducción ignorando en nuestro Congreso de Saint-Etienne hemos acordado poner en práctica la teoría del menor esfuerzo.

"Habréis de saber—continúa Bartuel—que nuestro proyecto—que los mineros han estudiado y han hecho suyo—coincide exactamente con los principios de socialización practicados en Rusia, con esta diferencia, capital para mí, de que los rusos dejan la gestión y la dirección en manos del Estado, y nosotros queremos que sean los mismos productores los que dirijan las industrias nacionalizadas. El Poder político debe ser un administrador que ejecute las órdenes de los productores, en lugar de imponerlas por medio de la dictadura, a aquellos. (Grandes aplausos. Una gran parte del Congreso se levanta y entona "La Internacional", como ayer lo hicieron los minoritarios durante el discurso pronunciado por Launat.)

SAVOIE, de la Comisión de credenciales, hace saber que han llegado nuevas Delegaciones, ascendiendo el total a 2.214.

TOMMASI es el último orador. Comienza por criticar el hecho de que falte en la moción de Lyon, transcrita en la Memoria del Secretario, una frase, la más importante para él, y espera que se señalen las razones que han hecho desaparecer esta frase. Combate al Comité confederal nacional por no haber cumplido el acuerdo de Lyon de establecer la representación proporcional en el seno de la Comisión administrativa. Trata del complot, y JOUHAUX interrumpe.

Quinta sesión

reside Lauriant.

En vista del crecido número de oradores inscritos para tomar parte en la discusión sobre la conducta del Bureau confederal, o sea sobre la Memoria, se acuerda, a fin de terminar hoy este asunto, limitar los turnos a dos oradores por tendencia: Bidegaray y Bartuel, por los mayoritarios, y Totti y Tommasi, por los minoritarios.

BIDEGARAY, secretario de la Federación ferroviaria, es el primero que hace uso de la palabra. Ataca a los minoritarios, tanto por lo que respecta a la declaración de la huelga como por lo que toca a su situación posterior.

"Nos reprocháis a nosotros—dice—de hacer colaboración de clases; pero vosotros habéis hecho lo mismo, yendo a visitar al Gobierno, que no os quiso atender."

Sostiene su criterio favorable a las Comisiones paritarias, y manifiesta que está dispuesto a ir a buscar a quien sea para la reintegración de los ferroviarios despedidos a raíz de la huelga.

TOITI, de los ferroviarios de Marsella, le sucede en el uso de la palabra, empujando por explicar su estado de ánimo después de los discursos de Rey y de Bourlaron.

"No quería—declara—intervenir en el debate, pues no quería dar lugar a ningún sentimiento de odio; es sólo a instancias de algunos amigos por lo que me he decidido a traer ante el Congreso mis puntos de vista de oposición a la táctica seguida por la C. G. T., ya que se advierte que, al abrigo de nuestras disensiones, la atmósfera de represión en que vivimos puede agravarse. Se dice que nosotros aportamos en nuestras críticas argumentos un tanto severos; y a ti, Dumoulin, y a ti, Merméin, os debo decir que sois vosotros quienes nos habéis enseñado a emplear los calificativos que hoy nos reprocháis.

Yo deseo que, como conclusión de este debate, vosotros, los mayoritarios, presentéis una moción sin equívocos donde se refleje vuestra colaboración de clases. Ya sé que del otro lado, entre mis amigos minoritarios, falta coherencia, y no todos tienen el valor de mantener siempre, y de una manera íntegra, sus concepciones ideales. Pero yo digo a mis amigos minoritarios desde aquí: Cueste lo que cueste, debéis defender con valentía, y en todas las ocasiones y actos en que actuéis, de una manera absoluta, vuestra ideología."

JOUHAUX: "Siralle, el sábado pasado, delante de ti, nosotros declaramos ante el juez Joussetin sobre la cuestión del complot. Tú, que conoces nuestras declaraciones, debes declarar en la tribuna si lo que diga Tommasi nos obliga a responder. Nosotros no aceptamos la responsabilidad de que este debate repercuta desfavorablemente para las camaradas que están en la cárcel."

SIROLE declara: "Reconozco la lealtad de Jouhaux y Dumoulin en este asunto del complot, y afirmo que cuanto se diga aquí no hará sino perjudicar a los compañeros."

TOMMASI renuncia a tratar del complot, y sigue criticando la actuación de la Confederación General del Trabajo en el Bureau Internacional del Trabajo, terminando con ataques a la Internacional Sindical de Amsterdam.

DUMOULIN es saludado con aplausos de sus amigos al aparecer en la tribuna. Su discurso, que duró dos horas y media, provoca varios incidentes. Sus amigos, para acallar las protestas de los minoritarios, entonan en dos ocasiones "La Internacional".

Empieza diciendo el secretario adjunto de la C. G. T. que si se hubiera presentado la menor prueba de fealdad él no hubiera hecho uso de la palabra. Examina cronológicamente todo lo ocurrido desde la huelga de febrero, y afirma que no se puede decir ni acusar de falta de nobleza a la C. G. T., porque ha dado consejos de prudencia, y aún menos se le puede acusar de no combatir un complot que no existe. (GODONNECHE interrumpe.)

JOUHAUX dice: "Godonneche pretende que yo he querido evitar, cuando hablaba Tommasi, uno de los argumentos más sólidos contra nosotros. Yo invito a Godonneche a decir, cuando termine Dumoulin, lo que tenía que decir Tommasi."

Sigue DUMOULIN haciendo uso de la palabra, y se explica sobre lo que ha dado en llamarse el "hecho consumado" de la declaración de la huelga, y responde a todas las críticas que se han hecho contra la C. G. T.

"A los de la derecha—dice—, que nos acusan de falta de valentía, por no haber detenido el movimiento, teniendo la convicción de que no se podía triunfar, debo decirles que nos era materialmente imposible negar nuestra solidaridad a los ferroviarios que ya se habían declarado en huelga, y por esto, según frase de Jouhaux, intentamos "el salto en las tinieblas" para tratar de arrancar algo por nuestra acción.

No nos critica por haber ido a Washington pagados por el Gobierno, y yo tengo que decir al Partido Socialista, que hoy alimenta esta campaña contra nosotros: "Tomad bien vuestras medidas; vuestro Partido no puede vivir sin una Confederación General del Trabajo fuerte y unida, y si vosotros, por medio de los miedos comunistas, disgregáis la única fuerza obrera que hay en este país, sólo conseguiréis dar fuerza y arraigo a la reacción. Tened cuidado vosotros, compañeros del Partido Socialista, en apagar ciertas campañas de denigración, porque a no tardar mucho el argumento se volverá contra vosotros, contra los diputados socialistas que cobran del Estado para defender en el Parlamento a la clase trabajadora, del mismo modo que nosotros los defendemos en el seno de la Oficina Internacional del Trabajo.

DUMOULIN se refiere luego al viaje de Wilson a Europa y a la recepción que le hicieron la Confederación y el Partido Socialista, de cuyo hecho surgió la Conferencia de Washington.

El orador habla de las críticas que ayer formuló Launat sobre el C. E. O., y de los técnicos de la Ustica.

"Tu gesto, Launat—exclama Dumoulin—, es vano, desde el momento que no tiene más significación que el impulso de una vanidad agraviada por no haber sido aceptados tus proyectos, como no pueden ser aceptados un montón de proyectos que no contienen nada como los tuyos. Tú has combatido, Launat, a los técnicos de la Ustica, olvidando decir que 15 ingenieros de los que componen el C. E. O., han perdido su colocación a causa de su actitud valiente."

Sexta sesión.

Al abrirse la sesión de la tarde, Lapierre, secretario adjunto de la C. G. T., hace una aclaración a una alusión personal, y se concede la palabra a Bartuel.

BARTUEL, secretario de los mineros, dice que lleva la representación de los "amarillos, patriotas y traidores", como son los mineros, los marinos y los dockers, a pesar de lo cual, cuando se les pide una acción de energía suelen siempre responder ¡presente! En prueba de sus asertos fee unos telegramas y cartas relativos a hechos recientes de marinos franceses que han abandonado el barco tripulado por ellos, abandonándose al transporte de municiones.

"Se ha dicho aquí—declara Bartuel—que en el momento de la huelga ferroviaria el C. E. O. no tenía ningún proyecto de nacionalización preparado, y esto no es exacto, porque los mineros teníamos redactado el nuestro desde el mes de enero. Lo redacté yo, que no tengo ningún título técnico, y no admito, por consiguiente, que se diga que nos inspiramos en sentimientos burgueses."

Replica de JOUHAUX: "El sábado último fuimos llamados al gabinete del juez de instrucción Siralle, Mommoseau, el abogado Torres, Dumoulin y yo. El juez Joussetin me dijo que en el Congreso de los ferroviarios yo había declarado que el Comité ferroviario que declaró la huelga obedecía a influencias exteriores". Antes de contestarle exigí que me explicara de dónde emanaban sus informes, y Joussetin confesó que eran informes policíacos. Ante esto yo contesté que nada tenía que ver yo con informes de esta índole, los cuales eran además completamente falsos. El Comité ferroviario tomó la iniciativa de la huelga, que nos fue comunicada el 28 de abril, y añadí que si el movimiento de mayo ha de ser considerado como un complot por la acusación, nosotros reivindicamos la responsabilidad absoluta de haberlo desencadenado y dirigido. El abogado de Mommoseau me preguntó después "si yo creía que el Comité ferroviario obedecía a influencias del Comité de París de la Tercera Internacional". Respuse a mí: "Yo no conozco al Comité de la Tercera Internacional pero lo que yo sé, de su política y de sus principios, me permite decir que está en completa oposición con nosotros, y, por consiguiente, ninguna influencia podrá ejercer sobre nuestro movimiento. Y expliqué mis palabras en el Congreso ferroviario del Este, que fueron estas: "En el porvenir, el movimiento sindical no deberá tener ninguna influencia exterior que no sea sindical." (Minoritarios y mayoritarios hacen una ovación a Jouhaux.)

Y se levanta la sesión.

Aimé FLOREAL

Orléans, 29-IX-20.

Después de defender calurosamente a la Internacional Sindical, de Amsterdam, dice que ha de terminar la campaña de calumnias, pues si no terminara, se terminará con todas las organizaciones obreras de este país. (Todo el Congreso se levanta y entona "La Internacional".)

GODONNECHE sube a la tribuna para explicar el incidente anterior. Quisiera leer el acta de la confrontación con el juez Joussetin, pero se excusa, alegando que por no usar escrita de su propia mano no comprende bien la letra, y formula esta conclusión: "Yo afirmo que el Bureau confederal, no combatiendo el complot y hablando de "influencias exteriores", ha favorecido la acusación contra nuestros compañeros."

Replica de JOUHAUX: "El sábado último fuimos llamados al gabinete del juez de instrucción Siralle, Mommoseau, el abogado Torres, Dumoulin y yo. El juez Joussetin me dijo que en el Congreso de los ferroviarios yo había declarado que el Comité ferroviario que declaró la huelga obedecía a influencias exteriores". Antes de contestarle exigí que me explicara de dónde emanaban sus informes, y Joussetin confesó que eran informes policíacos. Ante esto yo contesté que nada tenía que ver yo con informes de esta índole, los cuales eran además completamente falsos. El Comité ferroviario tomó la iniciativa de la huelga, que nos fue comunicada el 28 de abril, y añadí que si el movimiento de mayo ha de ser considerado como un complot por la acusación, nosotros reivindicamos la responsabilidad absoluta de haberlo desencadenado y dirigido. El abogado de Mommoseau me preguntó después "si yo creía que el Comité ferroviario obedecía a influencias del Comité de París de la Tercera Internacional". Respuse a mí: "Yo no conozco al Comité de la Tercera Internacional pero lo que yo sé, de su política y de sus principios, me permite decir que está en completa oposición con nosotros, y, por consiguiente, ninguna influencia podrá ejercer sobre nuestro movimiento. Y expliqué mis palabras en el Congreso ferroviario del Este, que fueron estas: "En el porvenir, el movimiento sindical no deberá tener ninguna influencia exterior que no sea sindical." (Minoritarios y mayoritarios hacen una ovación a Jouhaux.)

Y se levanta la sesión.

Aimé FLOREAL

Orléans, 29-IX-20.

Triunfa la orientación de los mayoritarios

ORLEANS, 2.—En la última sesión, y después de pronunciar Jouhaux un interesante discurso, se dio lectura a la moción en que los mayoritarios fijan la orientación en que debe persistir la Confederación General.

Esta resolución fué adoptada por 1.178 votos contra 646, y 83 abstenciones.

EN EL TEATRO DE LA COMEDIA

Mitin pro Riointo

Ayer, por la mañana, se celebró en el teatro de la Comedia, el mitin organizado por la Federación local de Sindicatos únicos en pro de los huelguistas de Riointo.

El acto, muy concurrido, fué presidido por Mogrovejo, el cual, después de explicar el objeto de la reunión, concedió la palabra al compañero Montañá, del Sindicato de fogoneros y maquinistas.

El discurso de este orador tuvo por única finalidad demostrar que la acción directa agudizada (expresión suya) no tenía aún aplicación en la cuenta minera.

Incidentalmente rechazó cuando dice la Compañía en algunos periódicos, madrileños.

Después de explicar el sistema de feudalismo que reina en gran parte de la provincia de Huelva, solicitó la solidaridad del proletariado inglés.

Dirige ataques a la prensa porque ocultó la noticia de la llegada de una excursión de hijos de los huelguistas el 19 de septiembre.

Arturo Parera comenzó su discurso afirmando que el Gobierno dastista está dispuesto a defender los intereses de la Compañía a toda costa.

Denuncia las maniobras que realizan los ingleses para vender los artículos de primera necesidad en las condiciones que a ellos les interesa.

Refiriéndose a las peticiones formuladas por los obreros, afirmó que el Sindicato único formula sus reclamaciones dentro de los términos establecidos en la Constitución.

Terminó afirmando que los obreros no volverán al trabajo en tanto no sean atendidos convenientemente, y sea restada la influencia política de los ingleses en tierra española.

Francisco Torlosa habló en representación de los grupos anarquistas.

También dirige censuras a la prensa por su ausencia del mitin, y duda de la sinceridad que expresan los artículos publicados en defensa de los mineros.

Estima que los obreros no deben abandonar sus hijos, por muy ruda que sea la lucha con la burguesía, y aconsejó al delegado de los mineros—que está presente en el mitin—que anime a sus camaradas para que todos los huelguistas abandonen la cuenta minera.

Finalmente, se refirió con entusiasmo a la obra realizada por los trabajadores italianos.

Julian Martínez, por la Federación local, protestó contra las persecuciones de que se hace objeto a los anarquistas por parte de la policía.

Declaró que es partidario de la implantación del régimen comunista por métodos de amor y justicia, y lamentó que la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo no tengan fuerzas bastantes para apoderarse del Gobierno.

Miguel Arderius, del Sindicato del Arte textil de Barcelona, muy brevemente, afirmó que los obreros no deben pedir clemencia a los Poderes públicos.

El caso de Riointo—dice—es semejante a todos los que en España ocurren, y no deben, por tanto, abandonar aquella tierra los mineros sin antes adoptar un gesto enérgico.

Seguidamente, Manuel Rodríguez, de la Federación local de Huelva, relató extensamente el curso de la huelga, y atacó al Gobierno por su parcialidad indignante y su afecto a la Compañía minera.

Ramón Rubio, del Sindicato de Artes liberales, hizo un discurso de tonos violentos, hablando de la acción proletaria frente a la acción burguesa.

Angel Sambalancat, después de ridiculizar grandiosamente la manía española de pronunciar discursos, hizo una oración elocuentísima.

Dijo que las revoluciones no las hacen los revolucionarios, sino la reacción, y cita como ejemplos a Rusia e Italia.

De la misma manera en España nos servirá la burguesía, en bandeja, la República comunista.

Se opone a que emigren los mineros. Deben emigrar los policías, los políticos y los ladrones.

Afirmó que Inglaterra heredó del imperio romano la rapacidad; pero no el sentido jurídico, como pretende.

Los mineros de Riointo deben combatir a la Empresa con la misma violencia que ella los trata.

En último lugar ocupó la tribuna Mas-

carell, representante de la Confederación Nacional del Trabajo.

Refiriéndose al momento político, afirmó que el decreto de disolución de las Cortes ha sido concedido a Dato porque es el hombre más frío y cruel de la burguesía española.

(El delegado de la autoridad interrumpe en este instante, y se producen grandes protestas.)

Se declaró el orador enemigo de las huelgas de expectación, porque no dan nunca buenos resultados, y, por tanto, esos mineros no deben abandonar aquella cuenta sin obligar a sus patronos a tomar una dirección más humana y más justa.

Considera que los obreros ya no deben pedir más, porque no se les atiende. Esta es la hora de exigir enérgicamente.

Terminó diciendo que los Sindicatos propagan entre los obreros la bondad de los ideas; pero si éstos no les siguen de buena voluntad, tendrán que hacerlo por la fuerza.

Con unas palabras del presidente terminó el mitin, sin que se registraran otros incidentes que el señalado anteriormente.

La policía, como siempre, tomó grandes precauciones, y, como siempre también, hizo el ridículo.

La huelga de Triano

Como decíamos en nuestro trabajo anterior, la conducta que observan nuestros diputados es condenada por todas las clases sociales.

En la última sesión, que se celebró el día 21, fuera del orden del día se dio lectura a una moción que firmaban los señores Patrás y Aranguren y nuestro correligionario Castaños. Este comenzó a defender el porqué de la misma, señalándole al paso al presidente. ¿Qué razones tenía para ello? El que si debía o no comenzar de una manera u otra, Castaños no hizo caso al presidente, alegando que tenía que hablar claro acerca de tan importante cuestión. No pudo conseguirlo. Nuestros señores diputados en mayoría, ante conflicto de tal magnitud, silenciosamente consintieron que fuera leída la sesión. Los comentarios que hubo luego eran desfavorables para la Diputación. Decían, y es verdad, que aun suponiendo que adoleciese de forma la intervención de Castaños, lo que había que tener en cuenta era la huelga que amenaza un serio y grave conflicto a los pueblos anclados en la zona minera. Esto, como decíamos, no les preocupó, y demostraron que no eran partidarios de tratar esta cuestión en sesión pública. Aparte cuanto decíamos en nuestro trabajo anterior, en cuanto a que se dice que quieren favorecer a deudos y amigos, tenemos un diputado, el Sr. Aránsolo, que sueña con normalizar el servicio viniendo a los huelguistas con equipos militares. Todos los días nos da la prensa de esta provincia esta noticia: «Hablando ayer con el Sr. Aránsolo de la huelga de Triano, nos manifestó que espera de un momento a otro que lleguen los equipos militares para normalizar el servicio con ellos.

Hasta hoy, esta noticia todavía no ha sido confirmada. En el supuesto caso de que se confirme, no creemos que salgan triunfantes en su loca empresa, si tenemos en cuenta el fuerte espíritu que reina entre los huelguistas. El señor Aránsolo no tiene en cuenta para nada las consecuencias que esto puede traer. Su soberbia, por informal, quizá la pague cara. Los soldados no cargarán caliza para las fábricas, y los mineros, tampoco. Los soldados no cargarán mineral para los barcos, y los mineros, tampoco. Los 500 ó 600 obreros que viajan diariamente por el ferrocarril, si a la huelga conviene que no viajen, no viajarán. Los mineros determinaremos lo que mejor nos convenga. El comercio se reunió, y los acuerdos son contrarios al pensamiento del Sr. Aránsolo. De esto hablaremos otro día. Si todo se presenta así, ¿qué servicios va a normalizar el señor Aránsolo? Este gran señor, empaquetado de gubernamentalismo, es seguramente el principal causante de lo que ocurre, y por eso lucha a la desesperada para poder salir triunfante con su loca empresa. ¿Lo conseguirá? Esta vez creemos que se ha equivocado.

Constantino TURIEL

REITERANDO UNA CIRCULAR

La Unión General y las elecciones del Instituto

A las Sociedades obreras de toda España.

Confirmando nuestra circular de 20 de septiembre, relativa a la renovación de vocales en el Instituto de Reformas Sociales, e insistiendo en cuanto en ella decíamos, hemos de recordar a las Sociedades obreras de resistencia de toda España que acepten como norma la lucha de clases que la elección de representantes obreros en el citado organismo del Estado ha comenzado el día 1.º de octubre y terminará el día 9 de noviembre próximo. En estos cuarenta días que durará la elección todas las Sociedades de resistencia incluidas en el Censo deberán reunirse para que, siguiendo las instrucciones de los impresos que anteriormente les han sido enviados por esta Comisión ejecutiva, remitan su voto al Instituto de Reformas Sociales en acta autorizada por el presidente y el secretario de la colectividad y con el sello de la misma.

CADA SOCIEDAD SOLO PUEDE VOTAR LOS NOMBRES DE DOS VOCALES EFECTIVOS Y DOS SUPLENENTES, PRECISAMENTE AQUELLOS QUE HAN DE REPRESENTAR EL GRUPO DE INDUSTRIAS A QUE LA ENTIDAD VOTANTE PERTENECE. SE DEBE HACER CONSTAR EL NUMERO TOTAL DE ASOCIADOS, PUES POR CADA 500 O FRACCION SE TIENE DERECHO A UN VOTO.

La positiva labor realizada hasta hoy por la representación obrera en el Instituto de Reformas Sociales es garantía de que habrá de continuar defendiendo en todo momento los principios ideológicos de la clase trabajadora organizada contra el capitalismo. Y esos mismos resultados obtenidos nos prueba de que cada día serán más fructuosas para el proletariado las consecuencias de esta actuación, conjuntamente con otras, pues la clase obrera está obligada a aprovechar todos los caminos que la lleven a la conquista de su total emancipación.

Y si los frutos recogidos han podido lograrse teniendo en el Instituto sólo seis puestos, ahora, con la transformación dada a dicho organismo, va a tener la clase trabajadora dieciséis representantes dispuestos, como siempre, a cumplir con su deber arrancando al capitalismo concesiones de carácter jurídico que mejoren moral y materialmente la situación de los explotados.

Una prueba de esta positiva labor que se realiza en el Instituto es el afán con que luchan los enemigos de la organización obrera para que se conceda beigerancia y se dé representación en dicho Centro y sus derivados a los elementos católicos. Pero la firme y decidida actitud de los vocales obreros ha hecho fracasar siempre las maniobras de los "amarillos" y sus amparadores.

Hoy más que nunca intrigan y se mueven en la sombra esas entidades enemigas de los trabajadores, recurriendo a influencias oficiales, transformando la apariencia de sus Sociedades, etc., con objeto de alcanzar representación y de que se reconozca su personalidad para colaborar con la verdadera clase obrera y anular o neutralizar la acción de ésta.

Para evitar tal peligro nos dirigimos nuevamente a las Sociedades obreras de resistencia de toda España—y en especial a las Secciones de la Unión General de Trabajadores—recomendándoles con todo interés que no dejen de tomar parte en esta elección, ya que actuando así responden plenamente a los acuerdos de nuestros Congresos nacionales.

La Comisión ejecutiva, previa consulta y contando con la aceptación de cuantos compañeros figuran en la candidatura, ya publicada y enviada a las Sociedades interesadas en la elección, se permite recomendarles igualmente que voten íntegramente los nombres que corresponden a su grupo industrial, pues de otra manera, no lográndose todo el interés ni existiendo la precisa uniformidad en la votación, puede peligrar la elección de los legítimos representantes del proletariado.

He aquí los nombres de los compañeros que forman los ocho grupos de la candidatura, y que ya publicamos en nuestra circular de 20 de septiembre:

- NOZ y ANTONIO GONZALEZ MARTINEZ.
- Tercer grupo
Vocales efectivos: LUCIO MARTINEZ GIL y JUAN NADAL CHAPINALE.
Suplentes: LORENZO BISBAL y MANUEL CORDERO PEREZ.
- Cuarto grupo.
Vocales efectivos: ANIBAL SANCHEZ FERRER y TRIFON GOMEZ SAN JOSE.
Suplentes: EDUARDO ALVAREZ HERRERO y JOSE MARIA ALVAREZ.
- Quinto grupo.
Vocales efectivos: FRANCISCO LARGO CABALLERO y LUIS FERNANDEZ MARTINEZ.
Suplentes: ANASTASIO DE GRACIA VILLARRUBIA y ANTONIO GENOVA PALACIOS.
- Sexto grupo.
Vocales efectivos: FRANCISCO MORA MENDEZ y MANUEL BARRIO.
Suplentes: FRANCISCO ZAFRA CONTRERAS y ANDRES BOSCH.
- Séptimo grupo.
Vocales efectivos: MATIAS GOMEZ LATORRE y FRANCISCO NUNEZ TOMAS.
Suplentes: ANDRES GANA MACELERA y JOSE RIVES MOYANO.
- Octavo grupo.
Vocales efectivos: SANTIAGO PEREZ INFANTE y LUIS LOPEZ SANTAMARINA.
Suplentes: LAUREANO BRIONES DE LA RIVA y ANDRES MARTINEZ DE LA MUELA.
- Además, la Unión General de Trabajadores, como tal entidad, nominará un vocal y un suplente.
- Y como todos los nombres que figuran en la candidatura son de compañeros dignísimos y bien conocidos en la organización obrera, no dudamos que todas las Sociedades de la Unión General y las que simpatizan con su táctica, en cumplimiento de un deber y haciendo honor a los acuerdos solemnemente tomados en nuestros Congresos nacionales, concurrirán a la elección de los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales y procurarán que el resultado sea lo más brillante posible.
- Toda consulta, aclaración o reclamación relativa a este asunto podrá dirigirse al Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, o a Francisco Mora, vocal del Instituto de Reformas Sociales, Poncejos, 2.
- Madrid, 4 de octubre de 1920.—Por la Comisión ejecutiva, ANDRES SABORIT, secretario adjunto; JULIAN BESTEIRO, vicepresidente.

Por la Editorial Socialista

Velada teatral de la Juventud Socialista

Con un lleno rebosante se celebró anoche en el Coliseo de Lavapiés una gran velada, organizada por la Juventud Socialista madrileña a beneficio de la Editorial Socialista.

Un cuadro artístico de aficionados representó, con gran acierto, «El contrabando», «Justicia», «El brazo derecho» y «Las dos joyas de la casa».

Todos trabajaron irreprochablemente, pero es de justicia consignar que se distinguieron en la interpretación de sus papeles las compañeras Casado, Díaz, González y de la Torre y las camaradas Morales, Languarda, Salcedo, Casado, Arroyo, Fontina y Fernández.

Una ronda de guitarras y bandurrias, organizada por los jóvenes socialistas, alegró la velada tocando excelentemente «La Internacional», «La Marselesa de la paz» y otras piezas escogidas.

A la una en punto terminó la simpática fiesta, que en breve ha de repetirse en vista del éxito obtenido tanto para la Editorial como para la Juventud.

Funciones para mañana

ESLAVA.—A las diez y cuarto, Casa de soltero (estreno).

APOLO.—A las seis, El barquillero y La cara del ministro. A las diez y media, El puñao de rosas y La cara del ministro.

FUENCARRAL.—A las seis y a las diez, peluqueros, Luisa López, Pilar, La Jeneuse; Barón-Sánchez y Egmont L33ries.

CINEMA X (Noviciado).—Cinco y media tarde y nueve cuarenta y cinco noche, grandioso programa. Timoteo se tira (muy cómico), Sin nombre (grandioso estreno americano, cuatro partes) y El autómata (éxito de risa, dos partes) y Rugido en la sombra (episodios 13 y 14). El micrófono, Nieve y fuego (estreno en Madrid).

- Primer grupo.
Vocales efectivos: MANUEL LLANEZA y CONSTANTINO TURIEL.
Suplentes: RAMON GONZALEZ PEÑA y AGUSTIN MARCOS ESCUDERO.
- Segundo grupo.
Vocales efectivos: PABLO SANCHEZ LOPEZ y FLORENTINO ALONSO.
Suplentes: ROQUE GARCIA MU-